
3. Validação do desconto: Para que o desconto
seja validado, o campo deve estar preenchido
corretamente e o aluno indicado deve ter
realizado a Matrícula para 2025.
VALE LEMBRAR QUE:
- O desconto não é acumulativo;
- O desconto não é válido para aqueles que
iniciaram o ano letivo de 2024 conosco e
solicitaram transferência no decorrer do ano;
- Os descontos somente serão validados se
ambas as partes tiverem seus filhos
regularmente matriculados ou rematriculados
no Instituto em 2025 (com o contrato em anexo
preenchido, assinado e entregue na secretaria
do Instituto);
- O desconto será validado somente se as
mensalidades estiverem em dia, sem atrasos.

ATENÇÃO: O DESCONTO SOMENTE SERÁ VÁLIDO
SE AS MATRÍCULAS E REMATRÍCULAS DE AMBAS
AS PARTES FOREM FEITAS ATÉ O DIA 20 DE
DEZEMBRO DE 2024!

Não acabou por aí, tem muito mais sobre nós!
Está interessado? Entre em contato conosco e
marque uma visita para conhecer um pouco
mais sobre como estamos cultivando a infância
e formando cidadãos.

Em 2025, vem ser Girassol!

EM 2025, VEM SER GIRASSOL! MATRÍCULAS ABERTAS

O Instituto Educacional Girassol se destaca por
diversos fatores tais como uma infraestrutura
completa, salas de aula climatizadas e
equipadas com multimídia, possuindo diversos
ambientes voltados para a melhor experiência
do estudante, como sala de robótica, artes,
laboratório de ciências, informática, e salas
interativas multidisciplinares. 
Outro fator essencial para a construção de uma
escola, com nível de ensino de qualidade, são
nossos profissionais, que constantemente se
atualizam, para trazer a melhor experiência de
aprendizagem aos estudantes. Nosso sistema
de ensino, que é MAXI, possui uma proposta
pedagógica com três pilares principais: 1 -
Pedagogia afetiva: uma abordagem exclusiva
que vem somar ao material pedagógico o
trabalho de habilidades socioemocionais e as
contribuições dos estudos de neurociências de
correntes educacionais e de estudos
contemporâneo, 2 - Alfabetização pelo Método
Fônico e 3 - Metodologia de fácil aplicabilidade:
teoria, sistematização e síntese. 
A fim de aproximar ainda mais a família da
escola, contamos com atividades baseadas nos
Projetos Norteadores, que, além de terem como
objetivo melhorar a experiência de 

Matrículas e Rematrículas abertas! Vem fazer parte desta história de
sucesso que há 16 anos, cultiva a infância e forma cidadãos!
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aprendizagem através de palestras com
especialistas e visitas a empresas, também
promovem ações em prol da comunidade não-
me-toquense, do meio ambiente e atividades
interativas com a Família Girassol. Além disso,
os eventos que se fazem inesquecíveis também
representam mais um dos pontos fortes do
nosso Instituto. Dentre os principais estão a
Mostra do Conhecimento, Noite Cultural,
Festejos Farroupilhas, Festa Junina, Ação de
Graças, Homenagem aos Pais, Homenagem às
Mães e Semanas temáticas. 

ESTAMOS COM UMA OFERTA POR TEMPO
LIMITADO - LEIA COM ATENÇÃO!
Siga as seguintes orientações para receber o
DESCONTO AMIGO DE 20% NA MATRÍCULA:

1. Você pai/mãe, que já tem seu filho
matriculado, recomende o Instituto a uma
família cujo aluno ainda não estuda no
Instituto;
2. Quando a pessoa que recebeu a indicação
estiver realizando a matrícula para 2025, ela
deve inserir o nome completo da pessoa que
fez a indicação (nome do pai ou da mãe cujo
filho esteve matriculado no Instituto em 2024)
em um documento que estará junto com o
contrato de matrícula.

Guilherme Bartz Girardello e Matheus Wetter

Acesse nosso site
e saiba mais.

Siga-nos no
Instagram!

Fale conosco pelo
WhatsApp.

https://www.iegirassol.com/fale-conosco


ARTIGOS DE OPINIÃO
acerca do tema e prevenir o suicídio.
Infelizmente, mesmo com a campanha de
conscientização, o Brasil se encontra em 8°
lugar entre os países com maiores taxas de
suicídio do mundo, bem como está atualmente
posicionado em 3° nas questões referentes à
saúde mental debilitada, segundo jornal O
Globo. Também vale ressaltar que os jovens
encontram-se em situação alarmante, já que
dados indicam que tanto o Transtorno
Depressivo Maior quanto o Transtorno de
Ansiedade Generalizada têm probabilidade
cerca de cinco vezes maior de afetar as pessoas
que têm entre 18 e 24 anos de idade. Segundo
autores: “ não existe uma única região, grupo
linguístico ou país em que a degradação mental
dos jovens não seja aparente”.
Mas de que adianta um mês dedicado a
prevenção do suicídio, se durante o resto do ano
as pessoas simplesmente esquecem o
significado dele? Mesmo que oficialmente seja
setembro o mês escolhido para tratar desse
assunto tão importante, não é apenas nele que
ficam evidentes os sinais de uma população
rumando uma saúde psicológica cada vez mais
débil e problemática. Devemos prestar atenção
aos sinais, muitas vezes mascarados por quem
sofre e também acolher ao invés de julgar ser
“mimimi”, pois não há como sabermos a dor e a
intensidade dela no outro, sendo esses os
momentos em que precisamos colocar em
prática a empatia, para que assim possamos
fazer com que essas pessoas se sintam
acolhidas e seguras, fazendo valer o slogan da
campanha “Não tem problema pedir ajuda”.
Setembro passou, mas a dor de alguém pode
não ter passado!

Muito se tem ouvido falar, principalmente
durante o mês de setembro, sobre as razões da
escolha da cor que representa a campanha de
conscientização acerca da prevenção ao
suicídio.
É comum, durante o mês de setembro,
principalmente em escolas, serem realizados
trabalhos lúdicos com as crianças já letradas e
também com os jovens, como a atividade
realizada dentro de uma escola aqui da região,
onde os alunos foram solicitados a amassar
uma folha de papel amarela, desamassá-la e
escrever algo pertinente ao mês, como palavras
tais quais “perseverança” e “resiliência” ou até
mesmo frases de apoio. Mas por qual razão
existe o “Setembro Amarelo”?
A origem do nome do mês de prevenção do
suicídio vem da cor do carro em que se
encontrava o jovem norte-americano Mike
Emme quando tirou sua própria vida em 10 de
setembro de 1994. Mike havia usado suas
habilidades e gosto por carros antigos para
reformar um antigo Mustang 68, pintando-o de
amarelo, fazendo com que o carro ficasse
conhecido como Mustang Mike ou Big Mike. O
jovem era conhecido por ser bastante enérgico
e infelizmente sua família e amigos não
perceberam que por trás daquela máscara feliz
ele sofria com problemas psicológicos graves.
Desde sua morte, amigos e familiares passaram
a usar uma fita amarela em chapéus, casacos e
camisas simbolizando não apenas homenagem
mas também sua memória.
Pouco tempo depois, a campanha de
prevenção se popularizou, conhecida como
“Yellow Ribbon” ou “fita amarela”, que afirma
aos jovens de todas as idades que não há
problema algum em pedir por ajuda. Foi
adotado pelo Brasil em dois mil e quinze, e os
objetivos seguem os mesmos: conscientizar 

Setembro passou, mas a dor de
alguém pode não ter passado!

Pequenos prazeres da vida

acabamos deixando de lado o que realmente
importa: os prazeres da vida, e indo mais a
fundo, os pequenos prazeres da vida. Momentos
esses que, embora simples, podem transformar
nossos dias e trazer uma felicidade única e
genuína.
Como não sentir aquela alegria ao dar o
primeiro gole de café quentinho pela manhã,
ouvir sua música favorita tocando por acaso, rir
até doer a barriga, ver pessoas genuinamente
felizes? Para mim esses são os momentos que
fazem tudo valer a pena, que recarregam a
energia vital de qualquer um. Porém, é lógico
que as grandes vitórias também são
importantes.
É muito comum ouvirmos que devemos crescer,
conquistar, buscar mais e mais. Mas parece que
isso cria uma pressão enorme que nos faz parar
de valorizar as coisas mais simples, por que não
prestar atenção no cheiro de um livro novo, o sol
quentinho em um dia frio, o silêncio de uma noite
tranquila? São prazeres que temos
gratuitamente, que estão ao alcance de todos, e
normalmente passam despercebidos por não
conseguirmos desacelerar.
Acredito que a maior parte do problema, está
na obsessão que todos temos em ser
produtivos, eficientes, perfeitos. E com isso,
acabamos sempre conectados ou ocupados
com algo, mas eu acredito que é justamente
nos momentos de pausa que encontramos a
verdadeira satisfação. Nos desconectar por
alguns minutos, observar o ao redor e valorizar o
presente são atitudes que, na minha opinião,
trazem um bem-estar, e em reflexo, nos ajudam
a ser mais produtivos a longo prazo.
A sociedade mede o sucesso só em marcos
grandiosos, mas sinto que a vida é muito mais
sobre o cotidiano e que quando olhamos para o
nosso passado, são esses feitos que nos
lembramos com carinho, dando mais
significado a nossa existência.
Contudo, na minha visão, é necessário dar mais
valor a essas ocasiões, elas que realmente nos
conectam a àquilo que é mais verdadeiro e que
no fundo, compõem a verdadeira alma da
felicidade. A vida pode até ser feita de grandes
momentos, mas são os pequenos que a tornam
especial, simples e leve.

Maria Luiza Rizzardi Windberg

Letícia Eckstein Lamb

Estamos vivendo em um lugar onde é tudo
acelerado, pensamos em tudo que poderá
acontecer em um futuro próximo ou distante.
Porém com todas essas preocupações,
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Ao serem compartilhadas em massa, visto o
forte instrumento usado para hoje em dia que
são as redes sociais, as fake news criam bolhas
de informação com cunho de desinformar e
reforçar crenças erradas.
Grande exemplo disso, são as eleições
presidenciais americanas de 2016 e as
brasileiras de 2018, em que diversos estudos
apontaram que as notícias falsas tiveram
engajamento maior que as verdadeiras, o que
acaba por confundir o eleitor, desfocando o
debate e manipulando indiretamente as
eleições.
Os impactos das fake news afetam muito mais
que os votos eleitorais, elas corroem a
confiança do eleitor dentro da democracia,
removendo a credibilidade do sistema eleitoral
e dificultando a formação de uma
administração boa de verdade.
Além disso, as fake news não se limitam apenas
à desinformação sobre candidatos, mas
também promovem ataques pessoais,
disseminam teorias da conspiração e incitam
polarizações extremas. Esse fenômeno cria um
ambiente político hostil, onde o diálogo
saudável e o debate baseado em fatos são
substituídos por ataques e desconfiança. As
consequências disso são profundas, pois, ao
fragilizar o discurso democrático, afasta-se o
eleitorado do que realmente importa: propostas
e soluções concretas para problemas reais da
sociedade. O combate às fake news, portanto,
precisa ser uma prioridade tanto para o poder
público quanto para a sociedade civil. A adoção
de medidas mais rigorosas contra a
propagação de notícias falsas, como a
regulamentação das redes sociais e a punição
dos responsáveis por disseminar mentiras, é um
caminho urgente para garantir eleições justas e
transparentes. Além disso, a educação
midiática deve ser reforçada, incentivando a
população a verificar informações e a consumir
notícias de fontes confiáveis. Somente com um
eleitorado bem informado, que consiga
discernir entre fatos e boatos, é que poderemos
fortalecer a democracia e garantir que os
representantes eleitos reflitam verdadeiramente
a vontade popular. Assim, combater as fake
news é essencial para preservar a integridade
do processo eleitoral e a confiança na
democracia.

IA ́s em (des)controle

As Inteligências Artificiais têm ganhado
destaque no cenário digital atual, sendo muito
utilizadas como assistentes virtuais,
principalmente como auxiliares dos
trabalhadores inseridos em áreas de tecnologia
do mercado de trabalho, como também no
âmbito acadêmico, auxiliando estudantes e
trabalhadores a resolverem os mais diversos
desafios que suas ocupações impõem.
As vantagens da Inteligência Artificial (IA) são
diversas e impactam vários setores. Por
exemplo, a IA pode aumentar a eficiência e a
produtividade ao automatizar tarefas
repetitivas, liberando os humanos para se
dedicarem a atividades mais complexas e
criativas. Além disso, a IA tem a capacidade de
processar e analisar grandes volumes de
dados rapidamente, o que pode melhorar a
tomada de decisões e a resolução de
problemas em áreas como saúde e finanças.
Outro benefício é a habilidade da IA em realizar
tarefas perigosas ou difíceis para seres
humanos, como a exploração espacial ou o
manuseio de materiais perigosos. No entanto, é
importante considerar também os desafios,
como o impacto no emprego e a necessidade
de uso ético da tecnologia.
As consequências do avanço das inteligências
artificiais (IAs) são um tema de grande
relevância e debate atual. Enquanto a IA traz
inúmeros benefícios, como otimização de
processos e avanços em pesquisa e
desenvolvimento, também existem
preocupações significativas. Questões como
falta de transparência, preconceito e
discriminação em algoritmos, e dilemas éticos
são desafios que precisam ser abordados com
seriedade. Além disso, a dependência
excessiva da IA pode levar à perda de 

habilidades críticas humanas, e a concentração
de poder nas mãos de poucas corporações e
governos pode exacerbar desigualdades. Para
garantir que o avanço da IA seja benéfico e
seguro, é essencial uma abordagem
equilibrada que inclua regulamentações rígidas,
desenvolvimento de  IA descentralizado e
colaborativo, e uma conscientização maior
sobre os riscos de segurança associados ao seu
uso indevido.
Vem se tornando cada vez mais perceptíveis os
empecilhos e os riscos que o uso de
Inteligências Artificiais podem representar para
a vida humana, uma vez que, analisando prós e
contras, é impossível não visualizar os
problemas em uma crescente já nos dias
atuais, já que, o uso de IA’s vem perdendo o
controle, tanto no âmbito acadêmico, em que
os estudantes estão usando como fonte de
pesquisa e de construção dos mais diversos
trabalhos acadêmicos, como também no
mercado de trabalho, que as habilidades
dessas Inteligências Artificiais já estão
substituindo empregos. O que é possível tirar de
lição? O desenvolvimento de Inteligências
Artificiais deve ser freado imediatamente, da
mesma forma, o uso delas deve ser melhor
orientado para que não fuja do controle.

A cada 4 anos, os cargos públicos tendem a ser
renovados e, neste ano de 2024, encontramo-
nos no cenário de eleições municipais, porém,
hoje em dia, mais do que nunca, um elemento
crucial para as eleições são as fake news.
As fake news durante as eleições são
especialmente preocupantes pois tendem a
manipular resultados e votos, sendo elaboradas
apenas com intuito de reforçar a mentira.

O impacto das Fake News nas
Eleições

Guilherme Bartz Girardello e Matheus Wetter

Aron Bernardes Zart e Pedro Drehmer



No dia 7 de setembro de 2024, foi comemorado
o aniversário de 202 anos da Independência do
Brasil, data que passou a ser comemorada
pelo povo brasileiro desde 1822, quando D.
Pedro I pôs fim ao período colonial portugues.
A comemoração deste dia emblemático é
sucedida de desfiles cívicos e patrióticos, que
buscam enaltecer a identidade nacional
unindo todos a um só propósito. 
Em Não-Me-Toque, os desfiles cívicos
incluíram a presença de entidades públicas
que moldaram a história do município,
profissionais da área da saúde, escoteiros,
bombeiros, polícia militar, entre outras
associações da comunidade. 
No ano de 2024 o tema central do desfile do
município teve como objetivo homenagear
gestões de governo. O Instituto Educacional
Girassol ficou responsável por representar a
gestão de 2017 a 2020 dos prefeitos Armando
Carlos Roos e Pedro Paulo Falcão da Rosa.
Simbolizando o período da pandemia e a
importância dos profissionais da saúde, que foi
um acontecimento marcante durante o
governo. Além disso contou com a presença
da banda Girassol, alunos que carregavam
palavras de força e motivação e a utilização de
máscaras que foi um objeto de extrema
importância para a superação da pandemia. 

UNIDOS POR UM SÓ
PROPÓSITO

Desfile cívico acontece no dia 07
de setembro em Não-Me-Toque,

com participação de escolas e
autoridades, relembrando a

Independência do Brasil

O patriotismo é um sentimento muito especial,
que faz o coração bater mais forte quando a
gente fala do Brasil. Ser patriota é amar nosso
país, torcer por ele e ter orgulho da nossa
cultura, das nossas músicas, comidas e
tradições, não somente no mês de setembro.
Mas o patriotismo não é só sobre cantar o hino
nacional ou usar as cores verde e amarelo no
dia 7 de setembro, quando celebramos a
independência do Brasil. É também cuidar da
nossa casa, tratar bem as pessoas, respeitar
as diferenças e proteger a natureza.
Nas escolas, ser patriota significa estudar com
vontade, pensando que um dia você vai usar o
que aprendeu para melhorar o país. Nas ruas,
é jogar o lixo no lugar certo e respeitar as leis
de trânsito. Ser patriota é fazer a sua parte, não
importa o tamanho da tarefa.
No dia 7 de setembro, vemos o patriotismo de
um jeito mais visível. As pessoas vestem as
cores do Brasil e vão assistir aos desfiles, nos
quais as Forças Armadas passam marchando,
mostrando o quanto nosso país é forte e unido.
É um dia para lembrar que o Brasil é gigante e
que, juntos, podemos torná-lo cada vez
melhor.
“O amor pela pátria é a primeira virtude do
homem civilizado” - Napoleão Bonaparte

BRASIL DE CORAÇÃO
VERDE E AMARELO
O Que é Ser Patriota? Descubra
como o patriotismo precisa estar
presente em nosso dia a dia

Ricardo Rietjens

PESSOAS
QUE
INSPIRAM
BIOGRAFIA DE
 
Armando
Carlos Roos

Armando Carlos Roos, nasceu no dia 25 de
abril de 1944 em Arroio Bonito e atuou como
prefeito na cidade de Não-Me-Toque, por três
mandatos.
Filho de Theobaldo Roos e Elvira Wentz,
Armando nasceu e cresceu no interior,
rodeado de 6 irmãos. Casou-se no ano de 1969
com Marisa Schmitt e tiveram juntos, duas
filhas, Eloise e Denise Roos. Que posteriormente
os presentearam com três netas: Ana Júlia,
Eduarda, e Mariana.
Armando foi o único dentre os irmãos que teve
oportunidade de estudo completa, terminando
o ensino médio como técnico em
contabilidade. Em casa, trabalhava com a
família na agricultura para a subsistência e foi
a partir daí que a maioria dos seus
ensinamentos e conhecimentos de vida, foram
passados. 
Em 1963 foi convocado para o quartel de Cruz
Alta, sete anos depois, Armando já exercia o
seu primeiro cargo político, de vereador.
Não deixando suas raízes de lado, Armando
juntamente com sua esposa fundou, em 1984,
a empresa da família, a Agrícola Três
Fronteira(propriedade rural), que hoje é
administrada pela filha Eloise.
Sua contribuição pública abrangeu além dos
cargos a vereador, os três mandatos de
prefeito do município de Não-Me-Toque,
(2001-2008 e 2017-2018) e ao lado de Marisa,
trabalharam em prol a melhorias de
infraestrutura, cultura e bem-estar da
comunidade.
Armando veio a falecer no dia 28 de dezembro
de 2020, deixando a comunidade não-me-
toquense com contribuições marcantes na
história e na política do município.

Bruna Fraporti e Mariana Roos Martins. Mariana Roos Martins



Nascido em 5 de maio de 1939, foi
carinhosamente escolhido para ser o patrono
dos Festejos Farroupilhas no município de
Não-Me-Toque no ano de 2024. Ele faleceu no
dia 24 de outubro de 2015, aos 75 anos.
Filho de Alfredo Roberto Sebastiani e Luiza
Irena Sebastiani, teve 11 irmãos e, divorciado,
teve 7 filhos e, posteriormente, 6 netos.
Jacob Sebastiani foi sócio-fundador e patrão
do CTG Galpão Amigo durante os anos de 1985
e 1986. Era conhecido por usar a bombacha
como traje do dia a dia, além de carregar
consigo outros costumes da nossa cultura.
Foi uma parte muito importante na parte
campeira do CTG, participando de diversas
cavalgadas e rodeios, levando o nome da
entidade para diversos lugares do Estado.
Ajudou na organização de um quadro de
laçadores e na organização de rodeios.
Em seu tempo como patrão deu atenção a
todas as atividades, incentivando as
invernadas artísticas, realizando o baile da
prenda-jovem e ajudando a criar a fama de
sempre servir todos bem em todos os eventos
da entidade.
Ficou conhecido por servir o melhor churrasco
da região, fazia o matambre e a vaca-atolada
muito bem, pois era especialista em carne. A
família de Jacob Sebastiani agradeceu e
aceitou prontamente o convite do CTG Galpão
Amigo e deu um grande apoio para a
organização dos eventos, além de
participarem do Desfile Farroupilha em um
caminhão decorado levando uma parte da
família.

PESSOAS
QUE
INSPIRAM
BIOGRAFIA DE
Ilmo Jacob
Sebastiani
PATRONO DOS
FESTEJOS
FARROUPILHAS
DE NMT 2024

PRESERVANDO A
CULTURA E

PERPETUANDO AS
TRADIÇÕES

CTG Galpão Amigo Celebra sua
Trajetória e Contribuição Cultural

Fundado em março de 1973, o Centro de
Tradições Gaúchas (CTG) Galpão Amigo tem
sido um pilar da cultura regional, reconhecido
como ponto de cultura não somente no
município de Não-Me-Toque, mas também do
estado do Rio Grande do Sul. Sob a liderança
do patrono Gentil Ortiz, o CTG estabeleceu suas
bases, e atualmente é conduzido por Clézio
Antônio Goettems.
A instituição é conhecida por suas invernadas
artísticas, que incluem grupos pré-mirim,
mirim e adulto, proporcionando um excelente
espaço para o desenvolvimento de talentos
locais. Além das invernadas, cabe ressaltar a
parte campeira, que com seus valentes
cavaleiros, destaca-se nas tradições e
competições que valorizam a cultura gaúcha.
O CTG não apenas preserva a história do RS,
mas também promove eventos que fortalecem
a identidade cultural da comunidade Não-Me-
Toquense. A dedicação de seus membros ao
longo das décadas tem garantido que as
tradições gaúchas continuem vivas e
vibrantes, e espera-se que isso continue
perdurando pelas próximas décadas.

MULHERES
BRASILEIRAS BRILHAM
NO ESPAÇO ESPORTIVO

Como as diversas medalhas
femininas nas Olimpíadas Paris
2024 mudam o cenário atlético

brasileiro e trazem uma nova era
de conquistas e inspiração

A história das mulheres brasileiras no
ambiente esportivo é recente. A inserção delas
nesse meio iniciou-se em meados do século
XIX, mas ganhou ampliação apenas no início
do século XX, impulsionada pelos movimentos
de igualdade de gênero.
Ao longo dessa jornada, sempre foram
desencorajadas e desacreditadas,
enfrentando vários obstáculos para
conquistarem esse espaço, porém isso
começou a mudar nos últimos anos, sendo
possível encontrar várias atletas ganhando
destaque, superando adversidades e servindo
de inspiração para diversas gerações.
Nos Jogos Olímpicos de Paris, as mulheres
brasileiras fizeram história em diversos
âmbitos. Antes mesmo de competirem, a
delegação brasileira, pela primeira vez, contou
com sua maioria feminina. Também
dominaram o pódio, conquistando doze das
vinte medalhas brasileiras.
Ganharam ainda mais destaque pelo fato de
que, os três ouros brasileiros foram de
mulheres, a Beatriz Souza no judô, a Rebeca
Andrade na ginástica artística e a Duda e a
Ana Patrícia no vôlei de praia. 
Elas encontraram uma força gigantesca na
torcida, que, inspirada em seus feitos, não só
apoiou mas também buscou saber mais sobre
esportes, ocorrendo uma crescente na quantidade
de meninas iniciando sua jornada atlética.

Cléo Balin Pinto Ricardo Pereira Drews Carolina C. Fritzen e Gabrielli Erig



Em outubro, comemora-se o dia das crianças, encontre 12 palavras que
se relacionem com o tema. Divirta-se!

Acesse as revistas
completas da campanha.

PROJETO QUEBRANDO O
SILÊNCIO
Projeto Valorizando e Preservando
a Vida traz para as salas de aula o
Projeto quebrando o silêncio -
infância ameaçada

Os alunos do Instituto Educacional Girassol do
terceiro ano do EM realizaram um projeto na
escola com o tema Quebrando o Silêncio
voltado à violência física e psicológica e
sexual.
O tema Quebrando o Silêncio é um programa
educativo promovido anualmente pela IASD
contra o abuso e violência doméstica. É
realizado na Argentina, Brasil, Bolívia, Chile,
Equador, Paraguai, Peru e Uruguai, e integra
uma iniciativa global chamada End it Now
(Termine agora).
O tema principal da campanha é a violência
doméstica que afeta milhões de pessoas em
todo o mundo, a qual deixa cicatrizes físicas,
emocionais e psicológicas. Por isso, é
necessário que sejam adotadas medidas
positivas para acabar com esse ciclo de
abuso, oferecendo suporte às vítimas e
punição aos agressores, proteger mulheres,
crianças, idosos e pessoas com deficiência é
uma responsabilidade de todos. Esses grupos
enfrentam um maior risco de abuso e
exploração, e é essencial que a sociedade
esteja atenta em garantir sua segurança e
bem-estar.
A campanha visa falar sobre agressões físicas,
verbais ou sexuais incentivando para que
possam identificar o abuso e buscar ajuda e
abordando assuntos muito importantes na
vida das crianças e dos adolescentes. 
 O projeto é realizado ao longo de todo o ano,
ativo desde 2002, mas tem como marco o
quarto sábado do mês de agosto. Nessa data
ocorrem fóruns, palestras preventivas e
educativas, além de distribuição de materiais
informativos, como revistas para crianças,
adolescentes e adultos.
Um dos assuntos da campanha e abordado 

pela turma do terceira série foi sobre as vitimas de abuso sexual e os tipos de violência com
turmas do segmento do 4º e 5 º do EF e Ensino Médio..
O tema sobre violência sexual e muito importante, conforme fala na revista entregue aos alunos. A
estimativa é que 400 milhoes de criancas e adolescentes sejam vitimas de violência sexual todos
os anos. A atividade tinha como objetivo explicar às crianças sobre violência e sobre os cuidados
que elas têm que ter com seu próprio corpo. Foram realizados momentos de explicações e
atividades nas quais as crianças puderam interagir, fazendo com que entendessem de uma
maneira mais dinâmica esse assunto tão delicado, após o momento de explicação a turma
entregou revistas para que as crianças pudessem levar para casa e lerem com os pais.
A realização desse tipo de atividade, como o projeto Quebrando o Silêncio, nas escolas é de
extrema importância, pois aborda vários temas delicados, de forma educativa e preventiva.
Iniciativas como essa permitem que as crianças e adolescentes compreendam melhor os riscos
que podem enfrentar, aprendam sobre seus direitos e saibam como se proteger. Além disso, ao
criar um ambiente aberto para discussões, esse tipo de atividade incentiva que as vítimas de
violência busquem ajuda e apoio. O envolvimento da escola nessa conscientização é essencial,
pois ajuda a formar cidadãos mais conscientes e empáticos, além de oferecer um espaço seguro
para abordar questões que muitas vezes são silenciadas dentro de casa. A parceria com as
famílias, ao levar materiais informativos para leitura conjunta, fortalece ainda mais o impacto
dessas ações, promovendo diálogo e proteção no ambiente familiar.

Aponte a câmera do seu celular
para o QR Code

Letícia Eckstein Lamb e Ana Clara Becker
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Cápsula do tempo: Eternizando momentos
Outra brincadeira bastante interessante de ser
feita é a produção de uma cápsula do tempo.
Para isso, é necessário ter em mãos um
recipiente, tal qual uma caixa plástica ou
alguma lata, que evitará por mais tempo que
os itens de dentro dela estraguem. Dentro da
caixa podem ser colocadas fotos da família,
brinquedos e até desenhos. Se a criança já for
maior é interessante pedir que ela escreva
uma cartinha para o seu “eu” do futuro, e claro,
como incentivo, os pais devem escrever uma
também. Em seguida, colocar todos os itens
dentro da cápsula, fechá-la e guardar em
algum armário ou enterrá-la, futuramente
realizando uma caça ao tesouro para
encontrá-la.

BRINCADEIRA DE
CRIANÇA, COMO É
BOM!
Aproveite o mês de outubro para
criar memórias com os seus filhos

O mês de outubro é destinado a
comemoração do dia das crianças,
comemorado desde a década de 1950, quando
se popularizou por meio de uma campanha
publicitária feita pela fabricante de
brinquedos, Estrela e pela marca de
cosméticos Johnson & Johnson, quando
lançaram a Semana do Bebê Robusto. É uma
data comemorativa estabelecida por decreto
em 1924, durante o governo de Arthur
Bernardes. Em 1923, o país sediou o III
Congresso Sul-Americano da Criança, onde
foram discutidos tópicos não só como a saúde,
segurança, alimentação e educação dos
pequenos, mas também seus interesses e
defesa de seus direitos. Em homenagem ao dia
das crianças, foram escolhidas algumas
brincadeiras que podem ser feitas para se
divertir em família com os pequenos:
Caça ao Tesouro, a brincadeira para fazer o
dia das crianças do seu filho ser inesquecível.
Essa atividade tem origem na tradição da
procura por itens preciosos naufragados.
Desenvolve diversas capacidades como
coordenação motora, agilidade de
pensamento, aumento de limiar de atenção,
planejamento, interpretação de ordens e
memória. Para a brincadeira é preciso elaborar
pistas, um mapa(opcional) e arranjar uma
recompensa. Como ideia de local para a
realização da atividade sugerimos a praça de
Victor Graeff, por ser um ambiente amplo e
bonito.

No dia 19 de setembro, os alunos da 2ª Série do
Ensino Médio, juntamente com a professora
Marília Raber, e regente da turma,
promoveram o “Desfile Ecológico” nas
dependências do Instituto Educacional
Girassol. Com dedicação e talento, cada grupo
confeccionou um item único com materiais
reciclados e na quinta-feira os apresentaram e
expuseram no ambiente escolar, tornando-se
um momento de conscientização e
colaboração da comunidade escolar com um
futuro mais sustentável.
A produção das roupas envolveu o uso de 

DESFILE SUSTENTÁVEL
Instituto Educacional Girassol

Realiza Desfile Ecológico
com Peças Sustentáveis e

Conscientiza Sobre a Preservação
Ambiental

sacolas plásticas reutilizadas, garrafas pet,
canudos, jornais velhos e lacres de latas e os
artefatos foram produzidos com garrafas e
latas vazias, não impressionando apenas pela
estética, mas também pela mensagem que
carregavam.
A iniciativa teve como objetivo principal  
estimular a reflexão sobre os impactos
ambientais do consumo excessivo, incentivar a
reutilização e o reaproveitamento de materiais,
criando assim um ciclo de vida mais longo
para os produtos que seriam descartados.
Também demonstra a possibilidade de que é
possível elaborar peças de moda estilosas e
autênticas utilizando materiais reciclados,
além de impulsionar a cooperação entre os
estudantes. Para saber um pouco mais, a
organizadora do evento, a professora Marília
Raber foi entrevistada com algumas perguntas
relacionadas a ideia do desfile, na qual ela fala
“A ideia surgiu a partir do conteúdo sobre
sustentabilidade abordado na matéria de
Geografia estudado em aula” e expõe sua
opinião acerca dos trabalhos dos estudantes
“Eu gostei muito das roupas, diversos detalhes,
muita atenção e cuidado e o trabalho em
equipe prevaleceu durante o processo, fiquei
orgulhosa.”
O Desfile Ecológico demonstra que a moda e a
sustentabilidade podem caminhar juntas,
podendo ser um método inovador e
transformador para ensinar sobre a
responsabilidade ambiental, além de
incentivar a criatividade e o empenho dos
participantes do evento.

Maria Luiza R. Windberg e Sofia N. Graeff

Laura Grotto Loesch, Luana Falcão 
Oliveira, Sofia Muller Scholze e Vitória

Müller Rodrigues Pinto



VIVENCIANDO A PRÁTICA:
UMA CONEXÃO ENTRE A
ESCOLA E O CAMPO
Projeto De Olho no Material Escolar

De Olho no Material Escolar é um projeto

formado em 14 de junho de 2021, sendo uma

entidade sem fins lucrativos, que surgiu com a

intenção de aprimorar o conhecimento

atualizado em relação ao agro, através de

perspectivas positivas para os estudantes,

desenvolvendo uma nova visão sobre a

agropecuária.

Esse projeto tem por objetivo disponibilizar

conteúdos relacionados ao agro, deixando de

lado a visão arcaica do agro como vilão

demonstrada através de muitos materiais

didáticos presentes nas escolas, permitindo

uma mudança de perspectiva. Os materiais

podem ser encontrados no site da De Olho no

Material Escolar. Os assuntos são variados,

tratando de temas como: profissões,

economia, tecnologia, produção, conservação

e responsabilidade social.

O Vivenciando a Prática, foi um projeto em que

os alunos de nosso Instituto participaram no

qual tiveram que realizar vídeos educativos de

curta duração utilizando os materiais

disponibilizados pelo projeto, que ocorreu

durante o mês de Abril de 2024 com o prazo de

realização de um mês aproximadamente. 

A ideia do projeto surgiu na Expodireto Cotrijal

com a cerca de 300 alunos participantes, das

escolas públicas e privadas de Não-Me-Toque

e região. Os melhores vídeos foram

selecionados e postados no Instagram da De  

Olho no Material Escolar, e foram submetidos a

votação na qual as alunas que produziram o

vídeo mais votado foram premiadas com um

tablet para cada uma, assim como a

professora Anelise, que abraçou o projeto

proposto.

A De Olho no Material possui diversas parcerias

e apoios em nossa cidade juntamente com

empresas como a Stara, Cotrijal,

Augustin/Massey Ferguson, Sindicato Rural e a

Grazmec, além do mais, um grupo muito

atuante vem se destacando nesta causa entre

elas se destacam Michele Birck e Teodora

Lutkemeyer, diretoras da De Olho e as

associadas Márcia Stapelbroek, Marília

Schmaedecke e Grasiele Rietjens.

“O projeto tem como mensagem promover a

conexão entre o campo e a cidade, mostrar as

boas práticas do moderno agronegócio

brasileiro e apresentar as oportunidades que o

setor oferece.”, afirma Michele Birck.

Deixamos aqui um trecho de um relato da

presidente da De Olho no Material Escolar,

Letícia Jacintho.

“É incrível ver como os olhos dos alunos

brilham com aquele universo novo e

desconhecido para muitos deles. Temos

diversos casos de jovens que, a partir dali,

repensaram sua visão sobre o trabalho no

campo e a relação com a própria família, com

perspectivas pessoais e profissionais. E

buscaram novos caminhos, como o ensino

técnico”, destaca Letícia.

Ana Júlia Kilpp, Cléo Balin Pinto e
Maria Clara Monteiro

CARTA ABERTA
A todo cidadão brasileiro...

Escrevo essa para dar voz a um povo apagado,
a milhões de brasileiros que transbordam a
vontade de mudanças e direciona aquele
inertes e alheios perante a situação
estabelecida extensivamente em nosso
território nacional, a educação pública se
mostra cada vez mais falha, e o nosso povo
parece não notar.
Em 2021, 627 mil crianças foram
desmatriculadas de institutos de ensino
público, o investimento direcionado a esse meio
cai cada vez mais, a infraestrutura,
superlotação e falta de materiais fazem parte
da rotina escolar das crianças da nossa nação
que na maioria dos casos não dispõe de
recursos para uma educação privada de
qualidade. Tais fatores culminam no desgosto
ao ambiente escolar e seu aproveitamento,
dificultando a completação de todos os anos
escolares.
No Brasil, cerca de 46% da população não têm a
escolaridade básica completa, e fora de tais
números, o adolescente brasileiro não completa
o ensino médio preparado para ingressar no
ensino superior. O despreparo constante
demonstrado pelo governo brasileiro nos
últimos anos, abrangendo não apenas um
mandato mas sim vários, referente a educação
deve motivar preocupações a nossa população,
já que as crianças que não são motivadas
atualmente, algum dia serão os adultos que
comandarão o Brasil.

Rafaela Kern Stein



responsável, resiliente e aberta a novas
realidades e pessoas. Ela acredita que essa
vivência a fez mais determinada e preparada
para perseguir seus objetivos e construir o
futuro que deseja. Participar do clube também
fez sentir parte de algo maior, um movimento
que, através de pequenas ações, busca um
futuro melhor. impacto que o IC gera, ela
destaca as amizades e as trocas entre os
membros um dos maiores legados dessa
jornada, onde se celebram os esforços e
conquistas do clube, reforçam a certeza de
que estão realmente fazendo.
Para fazer parte do clube entre em contato
com @interactnmt pelo Instagram :)

Você já parou para pensar sobre o quanto a
leitura é importante em nossas vidas e como
ela nos traz diversos benefícios? E já parou
para refletir sobre a quantidade de livros que
você lê ao longo do ano? 
A média de livros que um brasileiro lê ao ano é
cerca de quatro livros, o que é muito baixo se
compararmos com os demais países.
A leitura é fundamental em nossas vidas pois
gera diversos benefícios, como o
desenvolvimento cognitivo, a proteção contra
doenças neurodegenerativas, o aumento da
empatia, o desenvolvimento crítico, o
aperfeiçoamento do vocabulário, o combate o
estresse, a ampliação da criatividade, a
construção de um repertório linguístico e
cultural e muitas outras coisas.
Como já dizia Monteiro Lobato “Quem mal lê,
mal ouve, mal fala, mal vê”. 

INTERACT CLUB:
PEQUENAS AÇÕES QUE
MOVEM O MUNDO

Conheça um pouco sobre o
Interact de Não-Me-Toque.

Aprendizado, trabalho em equipe
e a busca por um mundo melhor
são temáticas centrais do clube.

 O Interact é um grupo de jovens de 12 a 18
anos, afiliados ao Rotary Clube, que exercem
trabalhos voluntários em prol da comunidade.
Tem como objetivo desenvolver liderança,
cidadania e habilidades sociais dos jovens.
Hoje, 145 países contam com mais de 14.900
clubes e mais de 340 mil participantes. 
 O interact realiza diversas ações por todo o
mundo, um exemplo de projeto que fizemos é a
páscoa sorridente, neste projeto fomos até
escolas juntamente com a dentista Ana Paula
Mainardi, para explicar a importância da
higiene bucal as crianças e também doamos
um kit de higiene bucal como uma lembrança
do IC, para que pudessem continuar com a
higienização bucal em suas casas. 
 Além de tudo o interact conta com vários
eventos: Interactiadas(competição esportiva
entre os clubes), CODIC (Ano Novo rotário)
ADIC (fórum de treinamentos). 
 Dentro do clube, cada associado pode ter um
cargo como presidente, vice-presidente,
protocolo, tesoureiro, diretor de meio ambiente,
internacionais e muito mais. 
 Representando o clube, realizamos uma
entrevista com a ex-integrante Cecília
Mainardi Kruger, que relatou que sua
experiência no Interact Club, mesmo que curta,
foi essencial para moldar quem ela é hoje. O
tempo no clube transformou sua visão sobre
diversas questões, tornando-a mais 

Carolina Gatti Windberg

CARTA ABERTA
Aos adolescentes do Brasil

Você já parou para pensar sobre o que vai ser
no futuro e já sentiu a aflição que esse
pensamento causa? Eu já, e posso lhe garantir
que não é muito agradável, pois ficamos
naquela incerteza sobre o que escolher e se
estamos fazendo a escolha certa ou não.
Um passarinho uma vez me disse que se
pensarmos demais, ficamos loucos, mas se
pensarmos de menos, ficamos burros, então eu
decidi crer, e lhe aconselho a crer também, que,
podemos relaxar, não precisamos saber de
tudo e sobre durante a adolescência, temos um
vasto tempo pela frente para aprender coisas
novas e para aproveitar das maravilhas do
mundo.
Então se você está aflito, confuso,
sobrecarregado, ou até mesmo pensando em
desistir, pare, respire fundo e relaxe, você tem
uma vida inteira pela frente, você não precisa
acertar de primeira, porque essa é a graça da
vida, ela foi feita de erros, acertos e apostas
arriscadas.
Gostaria que você considerasse essa forma de
pensar e de se levar a vida, porque vejo que
hoje em dia os adolescentes estão cada vez
mais sobrecarregados com atividades extras,
ficando sem tempo para desfrutarem
completamente da fase que estão vivendo,
assim passando direto para a fase adulta.

Laura Hoehne Pessatto de Toni

LER TE DÁ ASAS PARA A
IMAGINAÇÃO!

Os benefícios da leitura

Bruna Lanius, Laura Raabe e Noah Drehmer



dano no aparelho auditivo, e, com o tempo,
esse número tende a aumentar.
O Ministério da Saúde alerta que a perda da
audição pode não ser perceptível inicialmente.
Mesmo que nem todos os danos à audição
possam ser evitados, existem alguns jeitos que
podem reduzir o risco de desenvolver a perda
auditiva que pode ser relacionada a idade ou
pelos ruídos.
Uma maneira de tentar prevenir isso é evitar
barulhos altos, que podem danificar as células
ciliadas, que, quando forem destruídas, não
podem ser substituídas, também é bom usar
fones de ouvido com cuidado e deixar seu
volume baixo o suficiente para que você ainda
consiga ouvir sua música confortavelmente.
A perda da audição não tratada tem um
grande impacto na vida das pessoas afetadas
e também de suas famílias, por isso é
importante que nós cuidemos dela e à
tratemos de forma séria.

SOMAGGRE COMPLETA 1
ANO DESDE SUA
INAUGURAÇÃO
Empresa formada 100% por jovens
completa um ano de existência,
conheça a história!

A Empresa Somaggre, é uma microempresa
recente que foi criada no ano de 2023 por um
grupo de jovens com idade entre 14 e 17 anos,
que usaram seu lado empreendedor para
entrar nesse mundo de negócios. A empresa é
voltada para o ramo da tanoaria e marcenaria,
onde é feito a confecção de tábuas para
cortes, churrasco, entre outras utilidades, as
tábuas são feitas artesanalmente no fundo da
casa de um dos integrantes.
A equipe conta com nove integrantes, sendo
três deles os sócios da empresa, João Pedro
Soder, Matheus Hermann Nilsson, Gregory
Barboza, a empresa é composta por cinco
vendedores, Theo Hartmann, Pedro Bins,
Matheus Simoni , Victor Matzen Fritzen e
Matheus Schwalbert.
A empresa já vem conquistando o seu lugar,
mesmo tão nova vem tendo um crescimento
muito positivo. É ensinar esses jovens a como
lidar com outros negócios, aprender a
administrar seu capital. É fazer eles terem
noção sobre como é a vida profissional adulta,
e eles tem por objetivo não apenas vender
tábuas, mas sim influenciar outros jovens a
ativar seu lado empreendedor, e começar
nesse mundo tão incrível que é o mundo dos
negócios.
No dia 27 de Setembro, a empresa completou
um ano de história, já tendo exportado 

produtos ao exterior, especificamente no
Canadá e logo mais aos EUA.  Mesmo tendo
uma rotina semanal intensa seguem
estudando no Instituto Educacional Girassol e
nos momentos vagos pela tarde trabalhando e
produzindo seus produtos, no geral seguem
em crescimento variando seus produtos e
fortalecendo sua criatividade e
relacionamentos na cidade e por parte do
exterior.
A Somaggre conta com redes de contato e
vendas somaggreoficial_

1 BILHÃO DE JOVENS
PODEM TER A AUDIÇÃO
PREJUDICADA! ENTENDA

Pesquisas apontam que muitos
jovens estão com um grande risco

de perder a audição ao redor do
mundo nos próximos anos.

A revista de saúde BMJ Global Health, aponta
que em um futuro próximo muitos jovens terão
perda auditiva por conta do hábito de ouvir
músicas em um volume muito alto,
danificando seu aparelho auditivo, tendo uma
perda gradual em sua eficiência.“Estimamos
que 0,67 a 1,35 bilhão de indivíduos com 12-34
anos de idade em todo o mundo
provavelmente têm práticas auditivas
inseguras e, portanto, estão em risco de perda
auditiva", disse a autora do estudo principal,
Lauren Dillard. A mesma é consultora da OMS
(Organização Mundial de Saúde). 
O estudo aponta que, o hábito de ouvir
músicas em volume alto, pode prejudicar e
danificar as células sensoriais que temos no
aparelho auditivo, causando assim, a perda
gradual da audição. Segundo a OMS, mais de
430 milhões de pessoas já têm algum tipo de

Rafael Fulber e João Pedro Soder

Rovian A.J, Rafaela V.M.

TRABALHO SOBRE IA
RECEBE NOBEL DE FÍSICA

Descobertas e invenções que
serviram como base para a

tecnologia de machine learning.

No dia 08/10/2024 foram anunciados os
ganhadores do Prêmio Nobel de Física de 2024.
Os cientistas John Hopfield e Geoffrey Hinton
foram honrados, o motivo foram as
descobertas e as invenções sobre a tecnologia
de machine learning. John é professor da
universidade de Princeton e foi premiado por
criar uma memória associativa que pode
armazenar e reconstruir imagens e outros tipos
de padrões em grandes bases de dados. Já
Geoffrey trabalha na Universidade do Canadá
e criou um método que possibilita executar
tarefas como identificar elementos específicos
em imagens de maneira autônoma. 

Milena, Manuela e Guilherme



O USO EXCESSIVO DOS
CELULARES POR
CRIANÇAS ATUALMENTE
NO MUNDO
O uso da tecnologia realmente
afeta as crianças nos dias atuais ?
O celular pode influenciar na falta
de criatividade?

  Nos dias atuais, as crianças estão utilizando
cada vez mais a tecnologia em sua rotina,
deixando de lado as brincadeiras e atividades
ao ar livre e também a interação com amigos
e colegas. 
 Alguns pais, para acalmar e distrair seus
filhos, oferecem o celular para poderem
realizar seus afazeres sem serem
interrompidos por eles. 
   Afinal, o que está acontecendo é que hoje em
dia as crianças estão crescendo em um
mundo onde estão rodeadas de tecnologia e
tendo um contato direto com telas, por
exemplo: computadores, televisões, tablets e
celulares. De acordo com uma pesquisa
realizada no site g1 ”crianças entre 2 e 5 anos
de idade passam no máximo uma hora por dia
diante das telas”. Elas precisam realizar
atividades, que não utilizam a tecnologia, para
fortalecer o raciocínio e estimular a
criatividade, além de incentivar o convívio com
a sociedade. 
  Por isso o correto seria diminuir o tempo das
telas e incentivá-las a brincar de maneira
saudável, como: correr, pular, brincar de
esconde-esconde e outras atividades que
antigamente eram comuns de ver as crianças

Gabriela Alberton e Júlia Gomes

CRÔNICAS
 -Seu Júlio, está quase na hora do seu remédio - disse a enfermeira.
 -Que remédio o quê? Sai daqui, sai. - respondeu o idoso irritado.
 -Ai, seu Júlio, toda manhã isso! - reclamou a moça - É para o seu bem, é o meu trabalho.
  Momentos depois a enfermeira sai do quarto e encontra com a sua colega: 
 -Por que ele sempre age dessa forma? Estou só fazendo minha função.
 -Eles são assim mesmos, é normal, você irá se acostumar, eu mesma se tivesse sido largada aqui
pela minha família iria ser assim, olha que até pior - ambas gargalham com a situação.
 -Agora dói, mas eu me lembro - sussurra Júlio. Ele ainda era novo e cheio de vida quando chegou
aqui, comparado aos outros idosos, corria, se exercitava, se mantinha em forma, comia bem e vivia
feliz, seus filhos vinham todos os finais de semana visitá-lo, era uma alegria, conversavam,
comiam, davam risadas… Ele se sentia amado e acolhido.
 Certo dia em um domingo à tarde seu Júlio esperava seus filhos com uma saudade gigantesca; já
era passado das quatro, e nada deles. Seis horas eram marcadas pelo relógio, seu Júlio foi se
deitar, pensativo sobre o que tinha acontecido.
Chegou o outro final de semana, e o mesmo aconteceu. Na outra semana a mesma coisa, e na
outra, e na outra, e assim por mais de dez anos.
Logo sua vida ficou mais entediante, triste e depressiva. Isso durou longos anos. Seu Júlio veio a
falecer As enfermeiras, mesmo destratadas por ele, tinham criado um carinho muito grande por
Júlio.
Seu Júlio faleceu não por uso de remédios ou velhice, mas por abandono, por depressão, assim
como outros idosos por todo o mundo, que são abandonados em casas de cuidado sem a visita de
familiares e amados.
 Cuide dos idosos da sua família!

Naquela casa velha, viviam dona Teresa e seu Sebastião, sob a sombra da vida farta que tiveram
um dia. Ele com seus 82 anos, já havia sido um homem alto e forte, que construiu com as próprias
mãos uma casa para sua esposa e quatro filhos.Ela, com 78 anos, sempre animava com visitas
inesperadas, que a tiravam das tarefas da casa. 
Os filhos haviam deixado a casa há muito tempo. A vida tinha chamado-os para outros
compromissos, outros lugares. As visitas aos pais, antes frequentes e animadas, foram se tornando
cada vez mais raras. A serviço, os filhos, os amigos… Tudo ia se tornando um compromisso maior. 
Dona Teresa começou a sentir as dores da idade, desde nova trabalhava muito. Seu Sebastião, que
não gostava de reclamar, já não conseguia tomar conta de si próprio. E então a realidade que um
dia parecia tão distante se tornou realidade atual: precisavam de ajuda.
 Por um tempo uma bondosa vizinha os ajudava, trazia comida quentinha, ajudava na faxina,
cuidava dos remédios do seu Sebastião e até tirava os insos da horta. “oh minha Rina, nossa filha
do coração” eles diziam. Isso mascarava o que era realmente necessário, o apoio dos filhos. 
A parte “engraçada” é que os filhos nunca paravam de pensar na casa dos pais, não pela família,
mas sim pelas terras. O casal havia começado sua vida com um canto da terra do patrão,
construíram uma casa com a madeira das árvores que tiveram de derrubar para limpar o terreno.
Hoje, 60 anos depois, ou até mais, seus filhos reclamam e brigam pelo espaço. 
 “A terra dele é muito melhor que a minha”
 “20 hectare para cada um? mas vai quebrar muito as terras, não vai dar certo”
 “sempre fui eu que cuidei deles, mereço mais!”
Em um jantar, com o clima tenso das discussões, dona Teresa mudava uma de suas orquídeas de
lugar e seu Sebastião observava o fogo na lareira, fingia não escutar seus filhos brigando pela
herança antes mesmo de sua despedida. Eles lembraram das risadas dos quatro pequenos que
tiveram e cuidaram, enquanto os filhos apenas discutiam. 
Foram abandonados antes de se irem, e tiveram o desgosto de ver a família se desunir por causa
daquilo que lutaram tanto para conseguir. 

Carolina Gatti Windberg

Leonardo Lauxen



FATOS CURIOSOS
Há uma lâmpada que permanece ligada continuamente há mais de 113 anos na cidade de Livermore, na Califórnia;
A probabilidade de que em qualquer copo d’água encontre pelo menos 1 molécula de água uma vez ingerida por Cleópatra é praticamente
100%;
A peça musical mais longa do mundo dura 639 anos;
Levaria aproximadamente 18 meses para percorrer todo o caminho ao longo da Grande Muralha da China. (Tem mais de 5.000 milhas de
comprimento);
Uma pessoa tem em média tem 67 espécies diferentes de bactérias em seu umbigo;
O corpo humano tem cerca de 5 litros de sangue;
A Nasa estima que o Universo tenha 13,7 bilhões de anos;
Alguns animais, como os cangurus, não param de crescer mesmo atingindo a idade adulta;
O coração humano pode continuar batendo mesmo quando está fora do corpo.

Não-Me-Toque, 30 de setembro de 2024.

Caro editor do GIRANews

Venho por meio desta, informar meu contentamento com o constante incentivo direcionado a leitura dessa geração. Sabe-se que o desânimo
direcionado a tal meio existe, e é presente no ambiente escolar e reconhecer alguém com esse interesse se mostra de constante dificuldade. Porém
a iniciativa tomada pelo GIRANews de dar um espaço mais amplo ao hábito da leitura juntamente com o cultivo de sua prática, facilita essas
conexões e possibilita uma expansão do olhar crítico acerca de obras literárias.
Espero que o jornal continue possibilitando essa representatividade literária em suas páginas, fazendo com que a leitura seja incentivada cada vez
mais e principalmente ampliando a relação dos alunos com os livros.

Atenciosamente, Rafaela Kern Stein

CARTA DO LEITOR

O QUE É O QUE É? PIADAS
1. O que é, o que é? Pode ser quebrado, mas nunca cai.
2. O que é, o que é? Tem um olho, mas não consegue ver.
3. O que é, o que é? Tem cintura fina, perna alongada, toca corneta e
leva bofetada.
4. O que é, o que é? Tem no pomar e na sua camiseta?
5. O que é, o que é? Tem dentes e não morde, tem escamas e não é peixe?
6. O que é, o que é? Quando você precisa, joga fora, quando não precisa
mais, pega de volta.
7. O que é, o que é? Ele morre queimado, ela morre cantando.
8. O que é, o que é? O 4 disse para o 40
9. O que é, o que é? Quanto mais se tira mais se aumenta.
10. O que é, o que é? Quanto maior menos se vê.
11. O que é, o que é? Pode passar diante do sol sem fazer sombra.
12. O que é, o que é? O que tem 4 nunca tem 5 e as vezes tem 7

1. A promessa
2. A agulha
3. O pernilongo
4. A manga
5. Um pente

6. A âncora
7. O cigarro e a cigarra.
8. Passa a bola
9. O buraco
10. A escuridão

11. O vento
12. As palavras “O que”,
“Nunca” e “As vezes”

Por que o computador foi ao médico?
Porque ele tinha um vírus!
Qual é o animal mais antigo do mundo? 
A zebra, porque ela ainda está em preto e branco!
Por que o livro de ciências era o melhor amigo do livro de
matemática? 
Porque ele sempre o ajudava a resolver seus "problemas"!
Qual é o doce preferido do átomo? 
O pé-de-moléculas!
Sabe qual é a melhor forma de consumir o tempo?
Comer relógios.
Por que os pássaros voam para o sul?
Porque andando levariam muito tempo.
Por que o dinossauro não consegue bater palma? 
Porque ele já foi extinto.
O que a vidente foi aprender na Europa?
Aprender a-lê-mão
O que a cenoura disse para a alface?
Nada. Cenouras não falam.


